De la Comisión para el festejo de los 500 años de la llegada de Fr. Martín de La Coruña al Reino de Michoacán

El recién pasado capítulo provincial, determinó crear la "Comisión de preparación de los 500 años de la llegada de los frailes franciscanos al Reino Purépecha", quedando integrada de la siguiente manera: presidente, Fr. Enrique Muñoz, Ministro Provincial; miembros Fr. Eduardo López Ramírez, Fr. Maximino Rangel, Fr. Guillermo Alonso Piñón, Fr. Cande Alejandro Barajas, Fr. Octavio Luna Álvarez, Coordinador de la Comisión. Posteriormente también se integró al equipo.

La Comisión ha trabajado por intentar clarificar ideas, trazar los parámetros a seguir y hacer la propuesta a las Comisiones y Organismos de la Provincia para el momento que fueran convocados. En la fiesta de la Virgen del Pueblito, el 24 de abril 2024, se presentaron de modo sucinto las generalidades en un círculo concéntrico y los alcances que se pretendían lograr, así como el primer borrador de los objetivos.

A partir de esa ocasión la Comisión convocó a las Secretarías, Consejos y Comisiones provinciales con el propósito de desglosar los objetivos y aplicarlos en a estrategias y actividades. Finalmente, se llegó, el 9 de octubre, a definir y determinar actividades para calendarizar.

A continuación, presentamos los resultados de lo que se ha trabajado a partir del objetivo general y los objetivos particulares, los cuales son como sigue:

1.- OBJETIVO GENERAL

Conmemorar el Quinto Centenario de la llegada de Fr. Martín de la Coruña al Reino de Michoacán, con la cual comenzó la Presencia franciscana en esas tierras y se inició a "plantar el Evangelio" en el Occidente de la Nueva España.

2.- OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- a) **Hacia la Provincia**: Celebrar como Provincia Franciscana de San Pedro y San Pablo de Michoacán el Quinto Centenario de la llegada a Michoacán de nuestro fundador, Fr. Martín de la Coruña y de sus compañeros.
- b) **Con la Familia Franciscana**: Celebrar como Familia franciscana el Quinto Centenario de la presencia de la Orden de San Francisco de Asís en el Occidente y en el Bajío de la Nueva España México.

c) **Con la Iglesia**: Celebrar y agradecer como Provincia Franciscana de San Pedro y San Pablo de Michoacán, unidos a la Iglesia Diocesana, el Quinto Centenario de la *Implantatio Fidei* en Michoacán y en el Occidente de la Nueva España - México.

3.- FRASE DE IMPACTO

«Plantar el Evangelio»

Consideramos que debía haber una frase que marcara no solo el rumbo del festejo sino sobre todo que justificara el Aniversario y lo hiciera proyectivo, impulsando al quehacer de la Provincia en el presente y futuro.

Esta fase fue tomada de la carta que el Ministro General de la época, el P. Fr. Francisco de los Ángeles Quiñones, le entregó a Fr. Martín de Valencia y a sus compañeros, con fecha del 4 de octubre de 1523, en la que le dice: "Y así al presente no envío más de un prelado con doce compañeros, porque este fue el número que Cristo tomó en su compañía para hacer la conversión del mundo. Y S. Francisco nuestro padre hizo lo mismo para la publicación de la vida evangélica. [...] pues vais á plantar el Evangelio en los corazones de aquellos infieles, mirad que vuestra vida y conversación no se aparte de él".

4.- EL LOGOTIPO

Un diseño debería distinguir el motivo del Aniversario y representar a la Provincia en su festejo por los 500 años de la llegada de su fundador, por eso, después de haber considerado algunas propuestas realizadas por algunos hermanos tanto de la formación permanente como de la inicial, resultó relevante la que creó Fr. Luis Enrique García Hernández, secretario Provincial:

La descripción de este logotipo es la siguiente:

El personaje representa a Fr. Martín de la Jesús o de las Coruña, con los pies descalzos representando su esencia de itinerante, pero también llegando al reino de Michoacán, para clavar su cayado y quedarse en esa región que le fue encomendada para "plantar el Evangelio", representado por el hoy llamado lago de



De la presencia franciscana en michoacan

Pátzcuaro; con su mano derecha apunta hacia el horizonte, indicando el amplio territorio que debía evangelizar. También con la mano derecha señala hacia el número 500 que representa el motivo del aniversario, aunque también podemos abrir la panorámica de que no es un punto de llegada, sino que continúa abierto hacia el futuro, por eso, el señalamiento con su mano derecha hacia el infinito, por encima del número.

Entre los ceros del número 500 aparecen dos peces haciendo alusión al producto que ofrece el lago, representado por los tres niveles de olas que hondean, pero los peces hacen más referencia al nombre de la región asignada a Fr. Martin de la Coruña para que "sembrara el Evangelio", a Michoacán, pues significa precisamente "Lugar de pescado".

Los peces "encontrados" uno hacia arriba y otro hacia abajo, hacen alusión al texto de san Mateo 4,18-20, sobre la misión encomendada por el Señor a Pedro: "Te haré pescadores de hombres", es decir aquellos hombres de buena voluntad y de aquellos renuentes; judíos y gentiles, peninsulares, indígenas, sin embargo, todos están contenidos en la misma red y todos son destinatarios para conocer el anuncio sobre el Reino de los cielos.

El logotipo no está enmarcado por algún margen, con el propósito de no circunscribir el acontecimiento a sólo una fecha, la cual, al año siguiente ya no lo será; en cambio, así queda libre y abierto el panorama para continuar con la labor que le fue encomendada a la Provincia en la figura de su fundador, eso sí, sostenido todo la representación o la empresa por la cuerda franciscana y los nudos evangélicos, haciendo referencia a los que señaló el ministro General Quiñones: *mirad que vuestra vida y conversación no se aparte de [ello]*, es decir, siguiendo siempre el rumbo y estilo seráfico. Es un festejo y fecha que no marca una encomienda concluida sino simplemente continúa en otro proceso ahora ya de su historia centenaria; sigue la construcción y "simbra del Evangelio".

Los demás detalles del logo: colores, caligrafía, formato, responden simplemente a lo convencional.

5.- CANTO Y ORACIÓN

El pasado mes de junio, en la reunión anual de las casas de formación inicial, se realizó un concurso donde se escogió la composición y el canto que mejor que representaría todo el motivo del Centenario provincial. El ganador fue Fr. Orlando Herrera Téllez, entonces Corista de Filosofía. El título del canto es:

"Apóstoles de Michoacán"

- 1.- Eran doce valientes hermanos, hijos de San Francisco de Asís, pregoneros del Santo Evangelio franciscanos de grande vivir.
- 2.- Ellos eran hermanos menoresQue anhelaban a Cristo llevarA los pueblos de aquel mundo nuevoque en España se empezaba a anunciar.
- 3.- Embarcaron entonces los frailes a estas tierras de necesidad del comienzo de una vida nueva y el consejo de hombres de paz.

- 5.- Y llegando a Tzintzuntzan quisieron aprender de la lengua local y lograron dialogar con el pueblo ejerciendo el amor fraternal.
- 6.- Habitaron en casas de pobres con la gente sencilla de ahí compartiendo la gran alegría que quería San Francisco de Asís.

ESTRIBILLO...

7.- Iglesias y escuelas fundaron preocupados por catequizar

ESTRIBILLO:

- E 1.- Apóstoles de Michoacán que practicando la minoridad a estas tierras vinieron a enseñar el ejemplo que Cristo nos da.
- E 2.- Apóstoles de Michoacán hombres llenos de entrega total testimonios de gran humildad gracias les damos por su caridad.
- 4.- Nuevamente se escucha un susurro de un tal reino de Michoacán y alegres los frailes quisieron a esos pueblos evangelizar.

- explicaron la fe y su doctrina muchas almas logrando salvar.
- 8.- En su celo por el Evangelio lograron en muchos sembrar el mensaje de amor y consuelo Jesucristo en su suma bondad.
- 9.- Y hasta ahora en labor de los frailes cinco centenas ya logró durar aumentando la fe de los hombres que por Dios se dejaron moldear.

ESTRIBILLO...

El Ministro Provincial, el P. Enrique Muñoz, en colaboración con la Comisión de liturgia, ha preparado el texto de la oración para el Año Jubilar provincial; es como sigue:

"Oración del Año Jubilar"

Señor, nos enviaste a sembrar tu Palabra. Nuestros pasos nos trajeron a esta tierra. Al abrir nuestros ojos contemplamos lagos y montañas.

Desde aquel momento compartimos nuestra vida con una cultura ancestral; aprendimos su lengua y ellos abrazaron nuestra fe. Cristo y su Madre se hicieron presentes en sus vidas. Vinieron nuevos hermanos y con ellos comenzamos a edificar tu Iglesia. Desde entonces pasaron los siglos y nosotros aún amamos esta tierra.

Gracias, Padre, por enviarnos a este lugar. Gracias por Fr. Martín de Jesús y sus compañeros que nos precedieron en la predicación de tu Evangelio. Gracias, nuevamente, por permitirnos vivir cinco siglos, en medio de pruebas y satisfacciones.

No abandones, Señor, la obra de nuestros padres. Danos la gracias de imitar su fe, su creatividad y su sacrificio. Concédenos ser fieles a nuestra historia y bendice al trabajo de nuestra Provincia.

A los ancianos dales fortaleza, a los jóvenes agudeza y a quienes comienzan a caminar dales perseverancia. Que tu bendición camine con nosotros y que tu Espíritu asista nuestros proyectos. Te lo pedimos por Jesucristo, hermano nuestro, que entregó su vida por nuestra salvación. Amén.

6.- COMISIONES y ACTIVIDADES

Para la organización y realización de las diversas actividades, se han formado Comisiones y se establecieron como tales algunos Organismos provinciales. Son las siguientes:

- > COMISIÓN DE ANIMACIÓN
- > SECRETARÍA PARA LA FORMACIÓN Y LOS ESTUDIOS
- COMISIÓN DE LITURGIA
- SECRETARÍA PARA LAS MISIONES Y LA EVANGELIZACIÓN
- MODERACIÓN DE LA ASISTENCIA A LA SEGUNDA ORDEN
- CONSEJO DE PASTORAL EDUCATIVA
- CONSEJO DE ASISTENTES ESPIRITUALES PARA LA O. F. S.
- > CONSEJO PROVINCIAL DE JPIC
- COMISIÓN DE LO CULTURAL Y ACADÉMICO

Cada una de estas Comisiones ha de elaborar sus objetivos, metas y actividades, que después deben ser calendarizadas y publicadas para toda la Provincia. Varias de las actividades que las Comisiones han ideado desde sus respectivos ámbitos han sido ya publicadas en el Calendario provincial 2025.

Algunas de las actividades que ya han sido programadas y establecidas en el calendario provincial, son las siguientes:

Peregrinaciones a Patzcuaro, lugar de sepultura de Fr. Martín de Jesús, cada día 25 de mes, por parte de los Distritos que forman la Provincia.

FEBRERO	3-8	Visita del Ministro general en 5to Centenario.
ABRIL	8 – 10	Curso de actualización con tema del 5to Centenario.
	23	Convivencia fraterna de Pascua con tema del 5to Centenario.
MAYO	14	Homenaje a la V. de El Pueblito en el 5to Centenario
JUNIO	26-29	Encuentro de Casas de formación inicial en el 5to Centenario.
AGOSTO	4 – 6	Curso de actualización con tema del 5to Centenario.
	9	Jornada juvenil en Tzintzuntzan.
SEPTIEMBRE	24	Coloquio histórico en Patzcuaro.
	25	Aniversario de la muerte de Fr. Martín de la Coruña en Patzcuaro.
OCTUBRE	21	Clausura del año jubilar en Tzintzuntzan.
	29	Clausura del año jubilar en El Pueblito, Qro.
NOVIEMBRE	11-13	Congreso Franciscano en Querétaro.

De este modo pues se ha pensado en celebrar como Provincia el 5to Centenario de la llegada de Fr. Martín de la Coruña a Michoacán, acontecimiento que fue un «comienzo histórico» de un muy amplio alcance, con implicaciones tales como: «la implantación de la Orden de los Menores en esas tierras», «el nacimiento de la Provincia Franciscana de Michoacán», «el Inicio de la evangelización en el Occidente de la Nueva España», «el nacimiento de la Iglesia en Michoacán». De ahí la importancia de que este acontecimiento se dignamente celebrado...